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大足赛事促进高职校园足球文化发展

用尽一切办法爱护我们的赛事
本周一，2019上海市大学生校园足球联盟联赛高职

组比赛落下帷幕， 上海电子信息职业技术学院1比0战胜
上海震旦职业学院，最终获得冠军。 还记得四年前，高职
组的第一次出现成为完善大学生足球竞赛体系的里程碑
式改革，为高职学生们提供了一个独立的足球舞台。四年
过去，随着赛事影响力的不断扩大，足球已成了高职校园
文化的重要组成部分。 本版撰稿 实习记者 吴钧雷

在本届赛事的11个承办赛区中，
上海城建职业学院是最与众不同的。
在赛事开始的第一周，城建的球队经
理人们根据第一轮比赛的视频素材自
发制作了一个简短的宣传视频，引起
了各个学校的关注；在之后的每轮比
赛中，他们都制作了该赛区的宣传海
报，并在比赛前一天发布给高职组的
所有球队。这样的现象在各个赛区中
是独有的，也受到了很多球队教练的
称赞。
城建职业学院的教练孙小龙对此

表示说，身为高职足球的一分子，也身
为高职赛区的承办方，就应该“用尽一
切办法来爱护我们的赛事”。同时，也
能让更多的人能参与到足球赛事中
来。“球队经理人可以在比赛之余用别
的方式参与进来，让他们在场外也有
参与感，同时这些视频和海报也能为
城建足球、高职足球的宣传尽一点绵
薄之力，这是一举两得的好事。”
“目前高职组的比赛已经开展了

四年，今年也是我们城建第三次担任
赛区承办工作，但是学校中愿意踢球
的学生还是比较少，有很大的提升空
间。”对于高职校园来说，如何能让足
球文化在校内得到良好开展，是一件
重要的事。孙小龙希望在承办赛事的
同时，能借助视频与海报的传播吸引
更多的同学来观看足球比赛，找到足
球的乐趣，并最终参与进来。

如今可以看到，城建足球也得到
了更多人关注，加入进来的学生也越
来越多。在现在报名参赛的球队中，只
有三名是大三学生，其他的都是大一
和大二学生，球队的阵容结构也随着
更多新学生的加入变得更为合理。孙
小龙在校内为那些对足球感兴趣的学
生开设了足球课。与很多学校不同的
是，足球课不仅仅在室外进行，有时也
会在室内进行理论课。“上足球课，不
能仅仅教授踢球技术，还要让他们学
会如何看懂球，如何进行技战术分析，
如何去理性看球。所以，理论结合实践
的教学方式是很有必要的。”孙小龙说
道。

在校园足球文化的不断摸索中，
城建走出了一条属于自己的路：通过
合理的课程设置来培养学生的踢球能
力和看球意识，通过制作视频、海报等
方式拓宽学生参与足球赛事的途径。
可以看到，城建学院在承办赛区的过
程中，充分利用大学生足球联盟的赛
事平台来发展自己的校园足球。孙小
龙认为，这样难得的机会抓不住就错
过了，“如今属于高职学校的正规足球
赛事本来就少，没有比赛的锻炼学生
很难提高；有了大学生校园足球联赛
这个市级层面的平台，就应该珍惜并
充分利用这样的机会，做好足球文化
的推广。”

在高职组的赛事微信群中，有一
位教练特别活跃，经常在比赛结束后
与各队的教练交流，他就是上海震旦
职业学院的足球教练相凯朝。
上海民航职业技术学院是今年第

一次参加高职组比赛的队伍，他们与
震旦的比赛结束后，相凯朝对他们说：
“你们第一次亮相，踢得真的很好，战
术设计得也不错，只是运气差了一点，
期待日后以球会友。”而震旦与城建
的比赛结束后，相凯朝也向城建发出
了“约球”邀请，城建的教练孙小龙也
笑着表示：“约球的话，随时欢迎。”
在相凯朝的眼里，约球的目的，就

是抓住一切比赛机会来强大自身，让
学生尽可能多地享受足球比赛的乐
趣。“我们震旦这支队伍成立了五年，
每年都参与到大学生足球联盟的赛事
中来。一开始踢球的人特别少，只能
勉强凑出一个主力阵容，所以踢得很
差，只能扮演一个‘送分童子’的角

色。”他笑着说，“但这个情况每年都有
好转，有了比赛就能吸引更多的学生
参与进来，我们踢得也越来越好。”
竞技体育以胜利作为最终目的与

追求，但相凯朝认为，校园足球决不能
把追求成绩作为唯一的目标，胜利不
是最重要的。“我们真的不能只看成绩
而忽略其他的，足球只是这些学生生
活的一部分，最重要的是在逐渐的进
步中得到很多其他方面的收获。进步
最重要，多比赛就能多进步，这也是我
喜欢找其他学校约球的原因。”他说
道。
震旦职业学院在日常的足球训练

之余，经常与上海济光职业技术学院
和上海工商职业技术学院两支队伍约
球，三方在相互切磋中共同提高。当
然，是否真正取得了进步还是需要正
式比赛来验证，相凯朝表示：“大学生
校园足球联盟是一个很好的平台，办
赛很紧凑、仪式感也很强，更重要的是

给我们一个检验自身的机会。从今年
的表现来看，我们确实有了很大的进
步。”震旦从昔日的“送分童子”变成了
最大的黑马，去年取得四强的成绩，今
年更是冲入了决赛。唯一遗憾的是，决
赛中震旦虽然在大部分时间都压制着
对手，却因为一次反击中的失误让对
手锁定胜局，最终与冠军失之交臂。
高职学生三年即毕业，因此胜利

对他们来说显得更为珍贵。比赛结束
后，9号队员聂际康坐在场边许久，不
愿离去。他将球衣、球鞋、参赛证等整
整齐齐放在草坪上，拍了一张照。最后
一次有机会参加高职组的联赛，却遗
憾错失了冠军，内心的滋味并不好受。
身后的相凯朝看到这一幕，他说：“我
们每年都会在学期结束前踢一场队内
球赛，给大三的队员办一场退役仪式。
这也是校园足球的一部分，每个学校
都有每个学校的做法，也算是对于他
们足球生涯的美好收尾。”

在上海市大学生足球联盟的五
年发展历史中，一直有高职组的身
影。2015年的秋天，高职组别的各个
队伍第一次加入到大学生足球的氛
围中来，参与到校园组别中，与本科
院校同台较量。一年后，高职组别独
立出现在大学生校园足球的舞台上，
拥有了属于自己的赛事，同时上海成
为全国首次出现承办地区高职组足
球赛事的地区，进一步完善了市内大
学生足球竞赛体系，算得上一次重要
的改革。

近年来，高职组的赛事开展处于
较为平衡的状态，每年的参赛队伍数
量较为稳定，各支队伍在相互切磋中
不断提升着自身实力，赛事观赏程度
越来越高。同时，虽然目前本科院校和
高职院校被分为两个组别，也依然有
机会在正式赛场上碰面。每年上半年
进行的上海市大学生足球联盟杯赛
中，高职院校与本科院校的队伍就被
分在一起，进行跨组别的足球赛事较
量；而在下半年的上海市大学生足球

联盟联赛中，高职组则成为独立的赛
事，展开组内竞争。下半年的比赛中获
得冠军的高职队伍，有机会代表上海
进军全国高职足球赛事的舞台。上海
市大学生足球联盟竞赛部负责人王文
胜表示：“这样的赛事设计，让每支队
伍每年都能在赛场上遇见更多的队
伍，促进大家共同进步。”
随着这项市级层面的正规赛事逐

年开展，各高职院校也开始注重校内
足球活动的发展。“这是一种积极的现
象，”王文胜说，“其实我们并没有对于
各院校的足球文化发展做出过多引
导，而是专注于赛事的筹办层面，尽力
为学生提供一个完整的赛事平台来展
现自己，但这也恰恰带动了各学校的
参与积极性，使得高校足球氛围的方
方面面都有提升。”在大型赛事的刺激
下，各院校自发地形成了自己独特的
校园足球文化，找到了适合的途径开
展校内足球活动，让更多的学生能够
参与到足球赛事中来，这对于高职足
球、上海足球来说，都是一件好事。

宣传视频、赛前海报都要抓
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上海城建职业学院在半决赛中 实习记者 吴钧雷 摄


